

**Zeitschrift:** Jahresbericht der Geographischen Gesellschaft von Bern  
**Herausgeber:** Geographische Gesellschaft Bern  
**Band:** 10 (1890)

**Artikel:** Weltkongress  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-321704>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 28.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## X.

### Weltkongress.

---

In Beilage XII des vorhergehenden Jahrganges, pag. 121—123, haben wir Kenntniss gegeben von den ersten Vorbereitungen zum Weltkongress 1891, soweit dieselben noch in das Jahr 1889 fielen.

Die definitive Entscheidung aus Paris liess sehr lange auf sich warten, so dass erst im Juli 1890 die ersten vorbereitenden Schritte gethan werden konnten.

Nachdem in einer Komite-Sitzung vom 15. Juli 1890 war beschlossen worden, sich für die Verhandlungen der französischen Sprache zu bedienen, wurde am 21. Juli ein Einladungsschreiben folgenden Inhalts versandt:

*Monsieur le Président,*

La Société de Géographie de Berne a reçu la communication, que l'offre qu'elle a faite, l'an dernier, à Paris, de se charger du Congrès international des sciences géographiques pour l'année 1891 a été acceptée.

Ce Congrès aura donc lieu l'année prochaine, au commencement du mois d'août, à Berne.

Veuillez en informer la société dont vous dirigez les travaux ainsi que les savants, géographes et explorateurs avec lesquels vous êtes en relation. Nous vous serions reconnaissants si vous donnez quelque publicité à notre entreprise au moyen de la presse.

Notre comité d'organisation arrêtera sous peu le programme du Congrès; il vous en sera adressé de suite un nombre suffisant d'exemplaires.

Vous pouvez dès à présent nous aviser, si votre société, comme telle, ou quelques-uns de ses membres individuellement prendront part au Congrès, comme aussi nous communiquer vos vœux quant au programme et les questions que vous désirez voir traiter. Il nous serait très agréable que ces communications se fissent avant l'élabo-  
ration du programme.

Nous comptons, Monsieur, sur votre appui et votre précieux concours et vous présentons l'expression de nos sentiments les plus distingués.

Le Président de la Société de Géographie de Berne:

Dr. *Gobat*, Conseiller d'Etat.

Le secrétaire: *C. H. Mann*.

In der Komite-Sitzung vom 15. August 1890 konnte bereits vom Eingang verschiedener Zusagen aus Marseille und Chemnitz Mittheilung gemacht werden.

Den Gesellschaften des Verbands war geschrieben und es sind dieselben ersucht worden, Delegirte in das Organisationskomite zu ernennen. Während die Schwestergesellschaften in Genf, Neuenburg und Aarau zustimmend antworteten und ihre Delegirten bezeichneten, glaubte die Ostschweiz. Geogr. Kommerz. Gesellschaft in St. Gallen auf ihrem im letzten Jahrbuch mitgetheilten Entscheid beharren und folgerichtig auch auf die Wahl von Delegirten in das Bezirksskomite verzichten zu sollen.

Die übrigen Gesellschaften hatten angemeldet:

*Genf*: Die Herren *Bouthillier de Beaumont*.

*A. von Claparède*.

*Neuenburg*: „ „ *Jules Maret*.

Professor *Knapp*.

*Aarau*: „ „ *Stähelin-Herzog*.  
Konservator *Bührer*.

Als Delegirte für die Geogr. Gesellschaft in Bern wurden bezeichnet:

HH. Reg.-Rath Dr. *Gobat*.

Professor *Th. Studer*.

Professor *Ed. Brückner*.

*Paul Haller*.

*Carl H. Mann*.

Eine erste Sitzung des provisorischen Organisations-Komite, an welcher oben genannte Herren theilnahmen mit Ausnahme des Herrn Konservator Bührer, der durch Herrn Buchhändler Wirz ersetzt war, mit fernerer Ausnahme der Herren Professoren Studer und Brückner, ersetzt durch die Herren Professoren Graf und Oncken, fand im Konferenzzimmer der Erziehungsdirektion statt Donnerstag den 4. Sept. 1890. Es wurden in jener Sitzung die Grundlagen des Programms festgestellt und dahin entschieden, dass die Einberufung des Kongresses nicht auf die Zeit nach der Säkularfeier stattfinden, sondern derselben unmittelbar vorangehen soll.

Vom 15. bis 17. September fand in *Neuenburg* der VIII. schweizerische Geographentag statt und entnehmen wir die auf den Weltkongress bezüglichen Verhandlungen absichtlich den Mittheilungen der Ostscheizerischen Geogr.-Kommerz. Gesellschaft in St. Gallen 1890/91, 2. Heft, wo pag. 60/61 zu lesen steht:

„Ein Haupttraktandum bildete die Besprechung der Stellungnahme des Verbands zu der von der Geographischen Gesellschaft Bern beschlossenen Uebernahme des internationalen Geographenkongresses auf das Jahr 1891. Die Meinung der Delegirtenversammlung ging einstimmig dahin, es sei die Veranstaltung von sämmtlichen Gesellschaften moralisch und durch eventuelle Abgabe von Ausstellungsobjekten nach Kräften zu unterstützen, in der bestimmten Voraussetzung allerdings, dass Bern die Finanzirung derselben allein bestreiten werde. Zum Kongresspräsidenten wählte die Versammlung den Anreger des Unternehmens, Herrn Regierungsrath Gobat. Der engere Kongressausschuss besteht aus den Herren Professor Studer, Professor Oncken, Elie Ducommun, Generalsekretär der Jura-Simplon-Bahn und Redaktor Mann. Im weitern wurden von jeder Sektion zwei Delegirte in das Bureau des Kongresses bestimmt. Die *Ostscheizerische Geogr.-Kommerz. Gesellschaft wird in demselben durch die Herren Professor Amrein-Bühler und Redaktor Anderegg vertreten sein.*“

Durch diese Mittheilungen wird nicht nur das mitgetheilte Verzeichniss der Delegirten vervollständigt, sondern es geht aus denselben auch hervor, dass die werthe Schwestergesellschaft in St. Gallen ihre anfänglichen Bedenken überwunden hat und dass alle geographischen Gesellschaften der Schweiz einmütig sind in dem Bestreben, dem Kongress den Erfolg zu sichern.

In der Komite-Sitzung der Geogr. Gesellschaft vom 25. September 1890 wurde der Zeitpunkt für Abhaltung des Kongresses festgesetzt auf 10. bis 15. August 1891 und es wurde das Programm und der Wortlaut des definitiven Einladungsschreibens festgestellt.

Dasselbe lautet:

Berne, le 16 Septembre 1890.

*Monsieur,*

Nous avons l'honneur, pour faire suite à la lettre-circulaire de la société de géographie de Berne du 21 juillet dernier, de porter à votre connaissance les décisions suivantes prises par le comité des sociétés suisses de géographie pour l'organisation du Congrès international des sciences géographiques de 1891.\*

\* Membres: MM. *Gobat*, président de la société de géographie de Berne, *Oncken*, professeur, *Haller*, imprimeur, *Graf*, professeur, *Mann*, rédacteur, tous à Berne, *Maret*, président de la société de géographie de Neuchâtel, *Knapp*, pro-

Le Congrès aura lieu du Lundi 10 au Samedi 15 août 1891, à l'occasion des fêtes commémoratives du septième centenaire de la fondation de la ville de Berne.

Les orateurs pourront s'exprimer dans leur langue; il sera pourvu à ce que tous les discours prononcés en allemand, en anglais et en italien soient résumés séance tenante en français.

Les communications se feront dans la règle en séance générale. Un sujet ne sera renvoyé à une discussion de groupe, qu'à la demande de celui qui l'expose ou d'un nombre suffisant de membres du Congrès.

Les sciences géographiques qui formeront l'objet des délibérations sont réparties dans les divisions suivantes:

### I.

#### Géographie technique.

Géographie mathématique.

Géodésie.

Instruments de précision, chronomètres, etc.

Topographie et cartographie.

Projections.

Dessin de cartes.

Canevas de cartes, plans, panoramas et photographies.

Reliefs.

Photographie et planchette photographique.

Unification du temps. Détermination de l'heure universelle.

Détermination d'un premier méridien universel.

Histoire de la cartographie.

Orthographe des noms géographiques.

### II.

#### Géographie physique.

Configuration du terrain.

Hypsométrie.

Hydrographie.

Géographie maritime.

Météorologie générale et spéciale.

Variations du climat.

Les périodes glaciaires.

Phénomènes météorologiques et climatériques.

Observatoires et stations météorologiques.

Magnétisme terrestre.

esseur, Neuchâtel, *Bouthillier de Beaumont*, président honoraire et *A. de Claparède*, secrétaire général de la société de géographie de Genève, *Dr. Staehelin*, président de la société de géographie d'Aarau et *Bührer*, négociant à Aarau.

Géographie botanique.

Géographie zoologique.

Géographie géologique.

Volcans.

Tremblements de terre et leurs aires. Sismographie.

Ethnographie. Anthropologie.

Langues et leurs délimitations géographiques.

Géographie archéologique.

### III.

#### **Géographie commerciale.**

Géographie économique :

Population. Emigration.

Agriculture.

Moyens de communication.

Géographie commerciale :

Commerce.

Industrie.

Exploitations diverses.

Musées de commerce.

Statistique géographique.

### IV.

#### **Explorations et Voyages.**

Voyages.

Expéditions.

Explorations.

Colonisations.

Missions religieuses.

### V

#### **Enseignement et Diffusion de la Géographie.**

Méthodes d'enseignement.

Modèles et instruments destinés à l'enseignement.

Cartes murales, atlas, mappemondes terrestres et célestes, globes, reliefs scolaires etc.

Enseignement primaire.

Enseignement secondaire.

Enseignement supérieur.

Diffusion de la géographie (Sociétés de géographie, librairie etc.).

Bibliographie géographique.

Le droit d'entrée au Congrès est fixé à fr. 20. Les membres auront voix délibérative et recevront toutes les publications du Congrès.

Ceux d'entre eux qui ont l'intention de s'inscrire pour une communication sont priés de bien vouloir en indiquer le sujet, ainsi que leur nom, leur qualité et leur domicile en regard des divisions énumérées ci-dessus et d'adresser, le plus tôt possible et avant le premier mars 1891, la présente circulaire ainsi annotée à M<sup>r</sup> Gobat, Conseiller d'Etat à Berne, président du bureau du Congrès.

Le bureau se réserve de porter lui-même des sujets de discussion à l'ordre du jour et de désigner les rapporteurs ainsi que les groupes pour chaque division.

Vous recevrez dans le courant du mois de mars prochain le programme détaillé du Congrès avec l'indication de toutes les communications qui seront annoncées.

Nous vous serions infiniment reconnaissants si vous vouliez bien donner quelque publicité à notre entreprise. Nous vous adressons plusieurs exemplaires de la présente circulaire en vous priant d'en remettre aux géographes, explorateurs et amis des sciences géographiques de votre connaissance.

Dans l'espoir que votre précieux concours ne nous fera pas défaut, nous vous présentons, Monsieur, l'expression de nos sentiments les plus distingués.

Le président du Comité d'organisation:  
Dr. *Gobat*.

Le secrétaire: *C. H. Mann*.

In derselben Komite-Sitzung hatte Herr Professor Oncken die Frage angeregt über eine mit dem Weltkongress zu verbindende Karten- oder Globenausstellung. Diese Anregung ging an die Adresse des Organisationskomite, dessen Präsidium noch mit massgebenden Mitgliedern des Bundesrathes bezüglich einer Bundessubvention Rücksprache nehmen wird. Es geschieht dies unter der allgemeinen Voraussetzung, dass nur bei Zusage einer Bundessubvention an die Veranstaltung einer Ausstellung gedacht werden kann.

Der engere Kongressausschuss versammelte sich zum ersten Mal, verstärkt durch die Herren Professor Dr. Brückner und Paul Haller, im Konferenzzimmer der kantonalen Erziehungsdirektion. Er nahm die Berichte der Herren Professoren Studer und Brückner über die Sichtung der für den Kongress angebotenen Arbeiten entgegen und eliminierte zunächst diejenigen Anträge, deren Thema nicht genauer präzisiert war. Zustimmend sollte geantwortet werden der Geogr. Gesellschaft von New York über die sogenannte Entdeckung der Quellen des Mississippi, Herrn Baron von Müller in Melbourne über die neuesten geographischen Resultate in Australien, Neu-Guinea, Borneo und Polynesien, sowie auch über die Vorbereitungen zu Nordenskjölds be-

absichtigter Reise in die Südpolarregionen, Herrn Direktor Denza in Turin bezüglich seines Vortrages über den Erdmagnetismus, Herrn Dr. Hotz in Basel bezüglich seines Vortrages über das Schweizerhaus, der Centralkommission für schweiz. Landeskunde bezüglich ihres einschlägigen Vortrages und Herrn Professor Amrein in St. Gallen bezüglich des Vortrages über die litterargeschichtlichen Ursachen des Sinnes für Alpenwanderungen, Bergbesteigungen und Schweizerreisen.

Der letzterwähnte Vortrag soll mit Besichtigung der alpinischen Ausstellung in Verbindung gebracht werden.

Aus eigener Initiative bringen die Herren Professoren Brückner und Studer noch in Vorschlag:

1. Bibliographie der Landeskunde.
2. Herstellung einer Erdkarte (1 : 1,000,000).
3. Frage der Höhenangaben.
4. Meteorologische Beobachtungen.
5. Geodätische Messungen.
6. Seenkunde.
7. Ozeanographische Frage.
8. Bestimmung der Schneegrenze.

Von Herrn Professor Oncken wird noch ad 2 Erstellung eines Erdglobus und im allgemeinen eine Verhandlung über die Verkehrswege von Afrika angeregt, von Herrn Mann ein Vortrag über die Ausschlag gebenden Gründe für Orthographie geographischer Namen. Alle diese Anregungen gehen an eine erweiterte Subkommission zu fernerer Sichtung. Dieselbe besteht aus den Herren Professoren Brückner, Oncken, Studer, Graf.

Die weitern Verhandlungen bezogen sich auf die Ausstellung, deren Veranstaltung keine Hindernisse mehr im Wege stehen.

Das Ergebniss dieser Verhandlungen erhellt aus dem Inhalt nachstehenden Circulars, das am 10. Dezember 1890 zur Versendung gelangte und den Schluss der diessjährigen bezüglichen Akten bildet:

*Monsieur,*

Pour faire suite à notre circulaire du 16 septembre dernier, nous avons l'honneur de vous aviser que, suivant décision du bureau du Congrès, il sera organisé une exposition comprenant trois sections, savoir: une exposition internationale de géographie scolaire, une exposition internationale alpine et une exposition historique de la cartographie suisse.

Les comités préposés à chacune des sections sont:

Pour la première: MM. *Briückner*, prof. de géographie à l'université de Berne, président; Dr. *Hotz*, prof. à Bâle; *Knapp*, prof. à

Neuchâtel; *Langhans* et *Lüthi*, maîtres au gymnase de Berne; *Rosier* prof. à Genève.

Pour la deuxième: MM. Dr. *Dubi*, président de la section de Berne du club alpin; *Baltzer*, prof. à l'université de Berne; *Held*, ingénieur à Berne; Dr. *Forel*, prof. à l'académie de Lausanne; Dr. *de Fellenberg*, géologue à Berne; *A. Wæber*, rédacteur de l'annuaire du club alpin suisse.

Pour la troisième section: MM. le colonel *Lochmann*, directeur du bureau fédéral topographique à Berne, président; *Amrein*, prof. à St-Gall; Dr. *Blæsch*, bibliothécaire à Berne; Dr. *C. Escher*, président de la société de cartographie à Zurich; Dr. *Graf*, prof. à l'université de Berne; Dr. *A. Riggenbach*, prof. à l'université de Bâle.

M. *A. Wæber* sus nommé a été désigné comme commissaire de l'exposition.

L'exposition dont vous trouverez le programme au verso durera du premier au 15 août 1891.

Nous vous prions d'accorder toute votre sollicitude à notre entreprise et serons heureux de vous voir participer au Congrès et visiter notre modeste exposition.

Les cotisations des membres du Congrès seront reçues dès maintenant par M. *Paul Haller*, imprimeur à Berne, caissier du Congrès.

Veuillez agréer, Monsieur, l'assurance de notre considération distinguée.

Le président du Congrès:

Dr. *Gobat*.

Le secrétaire: C. H. *Mann*.

---

## Programme de l'Exposition.

---

### Section I.

#### Exposition internationale de géographie scolaire:

1. Manuels.
2. Moyens d'enseignement intuitifs:
  - Reliefs.
  - Images.
  - Globes terrestres et célestes.
  - Cartes murales.
  - Atlas.
3. Plans d'études et programmes des cours avec l'indication des moyens d'enseignement utilisés.
4. Travaux d'élèves en quantité suffisante pour démontrer le développement de la méthode d'enseignement.

Ces objets seront exposés pour les trois degrés de l'enseignement, savoir :

1. Le degré élémentaire et primaire ;
2. le degré moyen (écoles secondaires, écoles réales, lycées, collèges, gymnases) ;
3. le degré supérieur (écoles spéciales, écoles polytechniques, universités).

Les éditeurs pourront exposer en outre ce qu'ils ont produit de nouveau de 1889 à 1891.

#### Section II.

#### Exposition internationale alpine :

##### 1. Art alpin :

Tableaux.

Photographies.

Panoramas et images gravées ou imprimées.

##### 2. Cartes et reliefs alpins.

##### 3. Littérature alpine (à l'exclusion des publications des sociétés) :

Descriptions de voyages.

Guides.

Géographie, topographie, orographie, hydrographie etc.

Economie alpestre, agricole et forestière, hydrotechnique etc.

##### 4. Travaux de sociétés alpines :

Littérature.

Itinéraires et guides.

Travaux scientifiques.

Service des guides.

Abris alpins et chemins.

##### 5. Objets d'équipement :

Ustensiles pour touristes et guides.

Vêtements.

Instruments.

Mobilier des cabanes.

Conerves, pharmacies de voyages etc.

#### Section III.

#### Exposition historique de la cartographie suisse.

##### 1. Première époque, jusqu'à 1780 environ :

Cartes de la Suisse.

Cartes de cantons.

Cartes de divisions plus petites.

Plans de villes et vues.

2. Epoque de transition, 1780—1845:

Cartes d'après l'ancienne méthode cartographique.

Cartes d'après des reliefs ou panoramas.

Cartes suivant des triangulations sommaires.

3. Cartographie moderne:

Cartes cantonales qui ont servi pour la carte Dufour.

Cartes fédérales, y compris la bibliographie, les levées originales, plaques de cuivre, instruments pour le mesurement.

Travaux de particuliers dans le domaine de la cartographie suisse.

